

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 4 Noviembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.054

## LA POLÍTICA LIBERAL Y LOS REVOLUCIONARIOS

La minoría constitucional de 1876, antes y después de su fusión con el grupo parlamentario que dirigió el Sr. Alonso Martínez, declaró que uno de los fines de su política, realizado por la concesión de amplias libertades, sería el acabar con la protesta revolucionaria. Ocupó el poder en 1881 el Sr. Sagasta; desarrolló su política encaminándola á dicho fin, para cuya consecución hasta dejó sin castigo graves ataques á la Monarquía, y al comenzar el verano en 1883, como los revolucionarios manifestáran que su actitud era frente al Gobierno liberal de mera expectación, declaración reiterada en el órgano del señor Ruiz Zorrilla, «El Porvenir», el actual jefe del partido dominante consideró logrado su deseo, y victoriosa, por tanto, en su más importante extremo, la política que representaba. Aquella confianza convirtióse en decepción en Agosto del mismo año; la protesta revolucionaria no había cesado un momento durante el Gobierno liberal; pudo extirpase á tiros en Badajoz y en otros puntos, y quedó de aquel modo expresada para advertencia de fusionistas.

No fué en la época de los liberales, sino mandando los conservadores, cuando ocurrió la más grave excisión en el partido revolucionario. Presidente del Consejo de Ministros era el Sr. Cánovas del Castillo al regresar á España, para fijar aquí su residencia y utilizar las luchas legales, el señor Salmerón, el cual ya vino dispuesto á no mantener la protesta revolucionaria á todo trance, sino cuando la política reaccionaria lo hiciera indispensable. Pasaron por alto los monárquicos liberales este hecho; olvidaron que cuando los revolucionarios declaraban que su actitud era expectante, preparaban el movimiento de Badajoz, y como en 1883 confiados, repitieron, al llegar de nuevo al poder, que su política haría cesar la protesta revolucionaria. Y su política era ya otra más conforme con los deseos de los perturbadores, los cuales, al ocurrir los sucesos de Badajoz y aún en los mismos días de la izquierda, decían al Sr. Sagasta: ¿qué liberal es ese que proclama que el sufragio es la organización permanente contra los altos poderes del Estado? ¿Qué liberal es ese que no quiere el Jurado, por temor á que los españoles tengamos que emigrar á Africa? ¿Qué liberal es ese que rechaza á los demócratas del poder, diciendo que el partido democrático no gobierna por sí solo en parte alguna?

Pues ya no había nada de esto: estaban en el Gobierno los demócratas, estaban en el programa del partido liberal el sufragio y el Jurado, estaban confiados los gobernantes en que lo que no hizo su política en 1883 lo haría en 1886, y la protesta revolucionaria se extirpó, otra vez á tiros, en las calles de Madrid. Pero aquello debía ser, sería indudablemente, la manifestación última de la cólera revolucionaria. Así lo dijeron los liberales al conceder el indulto á los jefes de la sedición: así lo hicieron á los liberales aquellos republicanos

sorprendidos dolorosamente ante la rebelión. ¿Qué se podía esperar, ni desear más? Libertad para atacar á las instituciones, programa democrático, el sufragio, el Jurado, republicanos en el Gobierno, indultos... La libertad y la clemencia hermanadas, desarmando á los revolucionarios.

Sin embargo, los amigos de la protesta de violencia no hacen alto ni rinden las armas. El Sr. Sagasta proyecta un plan nuevo para seguir aconsejando confianza á la Corona, no obstante que reconoce que, en efecto, no abandona el Sr. Ruiz Zorrilla su actitud. Y el plan es plantear el sufragio y proponer después un ministerio en el cual entren republicanos del señor Castelar, y, claro está, á seguida se viene á Madrid el Sr. Ruiz Zorrilla. Sin embargo, el plan, aún antes de su comienzo, queda desautorizado; el Sr. Ruiz Zorrilla hace saber á todo el mundo, ya por conducto de «El País», ya por los amigos que le han visitado, que no abandona su actitud revolucionaria, que no la abandonará después de instaurado el sufragio universal, que no cesará en ella ni llegando á una inteligencia con la pacífica minoría de unión republicana. Estamos en 1889 como estábamos en 1876; la protesta revolucionaria sigue en pié; el Sr. Ruiz Zorrilla no acepta concordias con nadie que no quiera la destrucción de la Monarquía, y con sufragio y sin él, y con los amigos del Sr. Castelar en el Gobierno ó sin ellos, con la política liberal ó con la política conservadora, el jefe de los revolucionarios conspirará, y si puede, echará, desde París, algunos soldados á la calle, sin perjuicio de que otros republicanos que con el Sr. Ruiz Zorrilla se entiendan vuelvan á pedir clemencia.

Nosotros le dijimos hace años: no la política liberal, sino la Monarquía, ayudada por el tiempo, y el país, refractario á la revolución, acabarán con la protesta de violencia. No el sufragio, del cual ha dicho el Sr. Castelar que es un buen camino para llegar antes á la República, sino la severidad y la vigilancia, evitarán motines de la soldadesca retribuida. No los ofrecimientos del Sr. Sagasta, objeto de burla por parte de los revolucionarios, sino el cansancio de los impotentes, será labor de paz. No las predicaciones del Sr. Castelar, rechazado por los republicanos, sino la fuerza de la Monarquía, dará en tierra con los propósitos de perturbación. Y eso se confirma, y eso queda ratificado por los hechos, como queda ratificado y confirmado que es un engaño, muy torpe, si es sincero, ó un engaño mal intencionado, el esperar que, planteado el sufragio universal, el Sr. Ruiz Zorrilla dejará de conspirar y aceptará la legalidad. Por eso, en este punto, la política del partido liberal, como en 1883 y como en 1886, ha fracasado por completo.

## MEMORIAS DE STANLEY

Recientemente publicamos unos artículos acerca de las exploraciones llevadas á cabo por el ilustre viajero E. Stanley en el continente africano. Hoy encontraremos

nuevos y curiosos detalles relativos á aquellas exploraciones en una carta de Stanley que ha publicado la revista alemana «Mittheilungen», en la cual el explorador refiere cuantas penalidades ha tenido que sufrir con su gente hasta llegar á conocer las astucias de que se valen los salvajes para hacer á los extranjeros una guerra sorda y sin cuartel.

Todo cuanto la imaginación de la gente no civilizada puede concebir en punto á astucias y crueldades, forma el sistema de hostilidades de aquellos indígenas. Una de sus más usadas estratagemas consiste en abrir en los senderos á cortos trechos, pozos de poca profundidad, en cuyo fondo colocan agudas puntas; los caminantes se precipitan en estos pozos apenas pesan su planta sobre las anchas hojas que, hábilmente colocadas, ocultan la boca de la zanja. Como los servidores de Stanley marchaban siempre con los pies desnudos, produciéndose al caer heridas que casi siempre eran mortales, pues las espinas en el fondo colocadas pertenecen á unos arbustos cuyo jugo, al mezclarse en la sangre, produce la gangrena.

Para llegar á una ciudad había, por ejemplo, dos caminos, uno llano, recto y breve; otro tortuoso accidentado y más largo. Era lógico que los viajeros optasen por el primero. Entendíanlo así los salvajes, y llenaban la ruta de zanjas; otras veces cortaban los puentes, y al pasar sobre ellos los caminantes, caían precipitados al abismo. Hoy no sufre tanto Stanley, porque conocidas estas mañas, prefiere el más largo de los caminos y no marcha sin que á cada paso se reconozca el terreno.

Antes de entrar en la ciudad, término del viaje, les estaban reservados nuevos sufrimientos. Los indígenas tienen siempre centinelas avanzados. Al aperebir á los extranjeros, anuncian aquéllos su llegada con un redoble de tambor. Una jauría de cañes les sale al encuentro, arrojando sobre ellos una verdadera lluvia de flechas.

A medida que penetraban en el país, aumentaban los peligros. Cerca de los rápidos de Nejambí, la gente de Stanley fué atacada en toda regla por los indígenas que los rechazaron parapetados tras de dobles pilas de troncos. Sus armas se reducían al arco y la flecha; pero, ¡desgraciado del que caía herido! Aquellas flechas estaban envenenadas. De seis heridos, murieron cinco.

El teniente Stairs, que recibió un flechazo en un hombro, pudo restablecerse después de un mes de convalecencia, y si no murió es porque el veneno del dardo no era fresco, condición precisa para que el efecto sea mortal. Otro de los heridos lo fué sólo de una insignificante rozadura en un pié. A los cinco días murió entre las convulsiones horribles del tétanos. Esta enfermedad se declaró en otros heridos á las pocas horas. «Sentía viva curiosidad, dice Stanley, por analizar el veneno que tales efectos producía. Volviendo de Nyanza de repartir socorros á los hombres de mi colonia, nos detuvimos en Avisibba.

Curioseando entre las cabañas, encontré unos paquetes de hormigas rojas, secas. Recogí unas cuantas, no sin precauciones, y logré averiguar que esos insectos secos, pulverizados y cocidos en aceite de palma producen la mistura con que untaban nuestros enemigos las puntas de sus flechas.

¡Malhadado insecto, á cuyos efectos tantos hombres habían sucumbido en la flor de su vida!

La gran hormiga negra, cuya picadura ocasiona una abultada ampolla, al ser preparada de la manera que la roja, sería aún más venenosa. Acaso los salvajes lo ignoran. La pequeña oruga gris contiene también un veneno que, al mezclarse con la sangre, produce una sensación casi agradable al principio, pero que se cambia pronto en una excitación intolerable que dura meses enteros, al cabo de los cuales se declaran las convulsiones y síntomas del tétanos. Todos estos venenos se preparan en el bosque. Los «químicos» cuidan mucho de ocultarse, y apartados de toda mirada indiscreta en el corazón de las selvas, fabrican sus infernales misturas. Embadurnan con ellas las flechas y las cubren luego con hojas frescas para no ser víctimas de su veneno mismo, en virtud de un inevitable descuido.»

Tales son los más interesantes párrafos de estas Memorias publicadas en Alemania y suscritas por el ilustre explorador norteamericano.

## LA COSTA DE LOS ESCLAVOS

En la parte del Golfo de Guinea, conocida con el nombre de Costa de los Esclavos, hay dos reinos—los de Yoruba y Dahomey—que ocupan un lugar muy preferente en la historia de las atrocidades humanas.

Algunas veces hemos llamado la atención sobre el particular. Ultimamente lo hace el «Figaro» de París, de quien tomamos todo lo sustancial de las siguientes líneas.

Los esfuerzos de los misioneros—dice—para hacer comprender á los habitantes de esos reinos las ventajas de la civilización, se estrellan contra el islamismo. Hay tribus paganas que, á pesar de ser fanáticas y de alentarlas en su fanatismo los «alufas», que lo mismo ejercen de sacerdotes ó maestros de escuela, que de soldados, escuchan con curiosidad al misionero católico, y, en ocasiones, muéstranse propicios á la conversión; pero no bien entra en campaña el «alufa», con sólo una palabra destruye por completo la obra pacifísimamente del misionero.

Los musulmanes ejercen en el Africa central grandísima influencia.

En 1825, el explorador inglés Clapperton, al llegar á la laguna de Lagos, encontró entre algunos negociantes un número reducidísimo de musulmanes, que, á falta de mezquita, se contentaban con la bóveda del firmamento. En 1861, otro inglés, Burton, encontró en Lagos diez sectarios de Mahoma, y tres años después el número de infieles ascendía á 1.200. En 1880 existían más de 10 000 musulmanes, que practica-

ban los ritos de su religion en 27 mezquitas.

A partir de esta fecha los musulmanes lo han invadido todo, mezclando la propaganda religiosa con los actos más escandalosos y vandálicos. La fuerza, más que la persuasión, es su sistema. El proselitismo lo entienden y practican á sablazos.

Los nuevos convertidos, vencidos y humillados, aspiran á su vez á instigar y á practicar nuevas conquistas entre sus antiguos correligionarios.

Cuando Europa quiera recordar—exclama «El Figaro,» de quien tomamos estos datos—el centro de Africa será mahometano. Su pasividad ante las escenas ocurridas en Dahomey recientemente (en Marzo de este año), es incalificable. Los indigenas recorrieron el reino de Porto Novo, que está, como es sabido, bajo el protectorado de Francia, dejando como recuerdo de su paso el incendio y la desolacion y llevándose 1.743 cautivos.

Estas cacerías de hombres van acompañadas de todos los errores que cometen los árabes en la region de los grandes lagos.

Hé aquí como ejemplo algo de lo ocurrido en el saqueo de Okele:

«Durante la noche, los dahomeyanos sorprendieron á los pobladores de la ciudad referida, que sin distincion de sexo ni edad, fueron amarrados y conducidos á la capital de Dahomey. Las marchas se verificaban durante el día, y al anochecer se hacía alto, recibiendo cada cautivo un puñado de maiz. En los primeros días sucumbieron muchos cautivos al hambre, á la fatiga y á los tratos cruelísimos.

Las mujeres en cinta, si no morian, se les mataba abriéndolas el vientre. Los niños, que, al presenciar estas escenas, lanzaban gritos de espanto, eran degollados, y tanto las cabezas de aquéllas como de éstos metianse en sacos que los hombres cautivos se veían obligados á llevar á Dahomey. El rey paga el valor de cinco ó seis pesetas por cada 12 cabezas.

De 500 cautivos llegaron sólo 300, que fueron sacrificados en memoria del rey Guezo.

La tumba de este rey es una fosa inmensa, en que descansa aquella fiera rodeada de sus 600 mujeres, envenenadas el mismo día en que él falleció.

El 5 de Agosto invariablemente se celebran las ofrendas del rey. La fiesta es más brillante cuanto mayor es el número de víctimas.

El antecesor de Guezo indicó que intentaría hacer desaparecer esta costumbre, pero antes de que pudiera hacerlo, murió degollado. Así se explica que tanto él como su sucesor Glele, rey actual, no dejen de practicar la costumbre; Glele fué elegido precisamente porque ofreció celebrar con inusitada solemnidad la fiesta de sus ofrendas.

Cuatro negros, de los 500 destinados al sacrificio, dejaban rodar por sus mejillas gruesas lágrimas. Glele, viéndolo encendió tranquilamente su pipa; luego, acercándose á ellos, les indicó que le siguieran al estrado. Al llegar á él, el rey en persona sacó el acero y de cuatro mandobles descabezó á las primeras victimas.

Esta fué la señal. Un momento después todos los altos dignatarios ejercían de verdugos; cumplieron su mision sin que se alterase un solo músculo de su fisonomía.

Glele se proponía renovar la fiesta hácia el pasado mes de Octubre, para lo cual tenía cerca de 800 victimas preparadas.

Europa, pues, puede entregarse tranquilamente á debatir el arduo problema del equilibrio internacional.

## UNA CONVERSACIÓN

CON EL CARDENAL LAVIGERIE

Hablando con el cardenal Lavigerie, durante su estancia en Marsella, un redactor del periódico francés «Le Temps», acerca del Congreso antiesclavista de Lucerna, que debió celebrarse en Agosto último, el cardenal dijo:

—Lo he diferido para evitar ciertas maniobras de potencias rivales que querian introducir y hacer aceptar por el Congreso diversas resoluciones de política internacional.

Francia, por otra parte, en visperas del período electoral, no tenía delegados oficiales, y esta situación dejaba el campo demasiado libre á la presion que no hubieran dejado de ejercer en su provecho los alemanes, los italianos, los belgas, y, sobre todo, los ingleses.

Estos últimos estaban resueltos á hacer aceptar el derecho de visita de nuestros buques por individuos de su nación y yo sabía demasiado que nuestros marinos no aceptarían jamás la aplicación de semejante medida.

Por estas razones me ha parecido prudente esperar los acuerdos del Congreso de las potencias, que tendrá lugar el mes actual en Bruselas, bajo la presidencia del rey Leopoldo.

—Con motivo del último movimiento boulanquerista—dijo el redactor de «Le Temps»—se ha supuesto, monseñor, que habias sido el intermediario entre el Papa y el general para facilitar á éste el apoyo financiero y moral de la Santa Sede. Debo añadir que las personas discretas y razonables han dado poco crédito á esta historia.

—Y han hecho bien—contestó el cardenal,—pues no hay en todo esto nada de verdad, estad persuadido de ello. El general Boulanger, á quien he conocido de cerca en Túnez, no tiene condicion alguna de hombre de Estado.

El partido boulanquerista, con su horda de aventureros, ha sido una calamidad pública y el general una vergüenza para la Francia. Boulanger no ha merecido jamás, os lo aseguro, ni la estimacion del Papa ni la mía...

Luego añadió sonriéndose:

—Pero me habeis hecho decir cosas que os ruego no repitáis...

—Tengo la mayor satisfaccion en oiros hablar repuso el interlocutor del cardenal—y mi curiosidad, ó si queréis, mi indiscrecion, quedará satisfecha en cuanto me digáis si se trata de vuestra candidatura, eventual, por supuesto, al trono pontificio.

—Otra vez me habeis preguntado esto mismo—contestó el cardenal—y ya recordaréis que vuestra pregunta me hizo sonreír.

Desde luego la sucesion al trono pontificio es hoy puramente hipotética y nada prueba que el Papa no viva todavía diez años.

Además, no es posible que Italia, que tiene cerca de cuarenta cardenales de los setenta que somos, mientras que Francia cuenta sólo siote, pierda en el futuro cónclave la preponderancia que esta mayoría le asegura desde hace trescientos años. Ya podéis comprender que no renunciará á ella de buen grado.

El Papa, cualquiera que sea, será, pues, italiano, y creer en el advenimiento de un Papa francés sería aún más absurdo, en las circunstancias actuales, que «soñar en coger la luna con los dientes.»

## ALREDEDOR DEL MUNDO

Los yankees no se confiesan vencidos ni

se han quedado achicados con la Torre Eiffel.

En vista de lo que han hecho los franceses y de la imitacion aumentada de la famosa torre que proyectan los ingleses, han resuelto los norteamericanos emprender una obra colosal, mucho más colosal que la de Eiffel.

Su proyecto consiste en celebrar en los aires nada menos que una gran Exposicion internacional.

A considerable altura sobre las casas más altas de Nueva-York (donde las hay con doce y catorce pisos) se levantará inmensa plataforma de hierro, de estension tan grande que sobraría espacio para que sobre ella se levanten los edificios necesarios á una Exposicion, se tracen jardines, corran fuentes, circulen trenes y, en una palabra, se haga en los aires la vida que hasta ahora se ha hecho en las Exposiciones terrestres.

Tan colosal estructura será impermeable é incombustible y su edificacion será presupuestada en una cantidad fabulosa de millones.

Lo más extraordinario no es, sin embargo, el proyecto en sí. Sino el hecho de que considerado el asunto bajo el punto de vista financiero tiene más cuenta celebrar la Exposicion en los aires que en tierra firme. La razon es sencilla. En Nueva-York no hay sitio donde celebrar la Exposicion, y aun cuando lo hubiera el terreno costaría un precio verosímil por lo caro. Por eso los organizadores se han ido á buscar espacio á las nubes, pues hasta ahora á nadie se le ocurrió amojonar el aire ni acortarlo inscribiéndolo en el registro de la propiedad.

Al paso á que van las cosas no se tardará, sin embargo, en hacer al aire objeto de derechos de propiedad como hoy lo son el suelo y el subsuelo.

...

De todas las sectas, la más antigua y al mismo tiempo la mas pequeña de todas es la que ha descubierto un viajero en Nabluz, el antiguo Shechem.

Es la secta de los samaritanos de que habla el Nuevo Testamento y que aún subsiste allí, aunque reducida á la misma expresion en cuanto al número de fieles.

Sus hábitos continúan siendo muy filantrópicos y la caridad es su práctica esencial.

Adoran á Dios según el rito hebraico que estaba en uso cuando la cautividad de Babilonia. Y aseguran que el ejemplar que ellos poseen del Pentateuco y que conservan con el mismo cuidado que el mayor tesoro, fué escrito por un nieto de Aaron, el gran sacerdote cuñado de Moisés, y es el más antiguo que existe.

...

Los juriconsultos austriacos están discutiendo si el título de archiduque es renunciabile. La mayoría opina por la negativa, y los contrarios invocan el precedente del príncipe de Suecia que renunció su posicion y títulos el año pasado para contraer matrimonio con una jóven de la clase media, y el cual vive hoy en aquel reino como simple particular.

Motiva esta discusion el arranque democrático que ha tenido el archiduque Juan de Austria, tío del archiduque Leopoldo Salvador, el que acaba de casarse con la hija de D. Carlos de Borbon, de renunciar á su título y vender sus bienes para retirarse á vivir en el extranjero con el nombre de Juan Orth, apellido que tomará de la posesion de este nombre que tiene en Suiza. La resolucion parece que obedece á

no haber sido ascendido á jefe de cuerpo en la ultima promocion.

La familia de este archiduque frecuenta poco la corte. Su hermano Luis Salvador la dejó hace más de veinte años para encerrarse en su magnífica finca de las islas Baleares.

Otra resolucion se atribuye al archiduque Juan: despues de naturalizarse ciudadano suizo, entró como capitán al servicio de una de las grandes compañías Transatlánticas. Al efecto, sufrió hace poco en Fieume los exámenes necesarios para obtener el título.

...

En los círculos aristocráticos de la capital de Dinamarca está haciendo verdadero furor una diversion de nuevo género.

Los concurrentes á una tertulia se miden mutuamente ó se hacen medir el pelo, y á la semana siguiente repiten la operacion.

Se hacen grandes apuestas y «poules» sobre á quien le cree más el pelo, y la persona que al cabo de la semana lo tiene más largo se lleva todas las ganancias.

Es un juego de azar no previsto por la ley y en el cual no caben trampas. Las personas que se quejan de gastar mucho en peluquero porque les crece demasiado aprisa el cabello, pueden hacer una fortuna yéndose á Copenhague.

...

Al ver de que manera tan desesperada y tan universal se anuncian las máquinas de coser de sistemas diversos, sospecha todo el mundo que las ganancias de los fabricantes deben ser enormes cuando tanto gastan en propaganda.

Los cálculos más exajerados que se hagan son, sin embargo, inferiores á la realidad.

El dueño del privilegio de invencion de la máquina Sinjer ha muerto dejando una fortuna de 300 millones de reales. La máquina Howe produce diez millones al año. Y la máquina de coser de Wheeler y Wilson da á sus fabricantes una renta de 20 millones anuales —Wanderer.

## Gacetilla

Habiendo observado sobre las doce de esta mañana, alguna afluencia de gente en la Plaza de la Constitucion é inmediaciones del edificio que ocupaba antes el Juzgado Municipal, hemos procurado enterarnos del motivo á que obedecía tan inusitada animacion, y por los informes adquiridos, hemos sabido que había de tener lugar la solemne inauguracion del Museo Municipal.

Segun se nos ha asegurado, han sido invitados las Autoridades Civiles, Militar, de Marina, los Sres. Párracos y varios particulares. El Sr. Alcalde que presidía el acto, ha hecho uso de la palabra como igualmente los Sres. D. Juan J. Rodriguez y D. Juan Seguí y Rodriguez.

Sentimos no poder complacer la natural curiosidad de nuestros lectores dándoles cuenta detallada y exacta de dicha inauguracion, y de las ideas vertidas por los oradores, porque no hemos sido invitados para asistir á ella, lo cual demuestra el aprecio que nuestro demócrata Alcalde hace de la prensa, á la que otros demócratas han llamado, con razon, el tercer poder del Estado en las naciones modernas.

Permítasenos no obstante observar, que nosotros, sinceros amantes de todo progreso verdadero, abundamos en vehementes deseos de que el naciente Museo se vea enriquecido con numerosos y notables objetos

y alcance en su tiempo justo renombre; pero si solo se hubiese instalado para exhibir la jicara de que fulano se servía para tomar chocolate en el colegio; el paraguas que zutano usaba en sus escursiones infantiles; ó el morrion que mengano lucía para asistir á las revistas de milicianos, creemos que el Ayuntamiento podría ahorrarse los gastos que el Museo ocasiona, porque en tales condiciones, muy lejos de ser el santuario del arte y de la historia, se convertiría en *Templo del objeto*, como lo ha calificado uno de los oradores, segun de público se dice.

Nuestro queridísimo y respetable amigo, el distinguido juriconsulto de esta ciudad D. José Soler y Siquier, que desde algunos días se halla postrado en cama, ha sido viaticado en la madrugada de hoy.

Hacemos votos para que el Señor se digno devolver la salud á nuestro amigo.

Anteayer por la tarde salió de Ciudadela para Ferrerías el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis acompañado de su Secretario de Cámara el Muy Iltre. D. Roque Coll, Canónigo Magistral, con objeto de pasar la Santa Pastoral visita debiéndose dirigir después á otros pueblos de la Isla.

En el vapor-correo de ayer salieron para Palma los Profesores de Instrucción primaria de San Clemente y Llumasanas, al objeto de tomar parte en las oposiciones que se están efectuando en la capital de la provincia, para la provision de algunas escuelas vacantes.

En la noche de anteayer se vió nuestro Coliseo bastante concurrido, teniendo lugar la representacion de la zarzuela «El Reloj de Lucerna», cuya ejecucion dejó mucho que desear.

Según de público se dice, la policía municipal de esta ciudad ha tenido un importante refuerzo, pues á lo que parece uno de los vecinos de la calle Nueva se dedica á exigir á los cocheros y carreteros el cumplimiento de los bandos de la Alcaldía. Como suponemos que el aludido vecino presta gratuitamente este servicio, nos permitimos recomendarlo al Municipio por si lo cree digno de alguna recompensa.

Terminada la repacion de los desperfectos sufridos por la draga «Alonso», se dirigió ayer á continuar sus trabajos en Calatàulera.

Debido á lo apacible del tiempo, el paseo de Isabel II se vió ayer bastante concurrido, con motivo de tocar en dicho sitio de recreo la música de Mindanao.

En el día de ayer una comision del Ayuntamiento estrenó el coche de propiedad del Municipio, bajando en él al muelle tirado por los caballos del coche fúnebre.

Adelante y viva la democracia.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» en su último viaje á Pollensa y Barcelona embarcó 9 pasajeros, correspondencia pública y 116 cajas calzado.

La subasta verificada ayer en la plaza de la Pescadería, para la venta de uno de los caballos destinados al servicio de los coches fúnebres de la Corporacion municipal, declaróse desierta por no haberse presentado ningún licitador.

En la tarde de ayer falleció repentinamente un vecino de la calle de San Antonio de esta ciudad.

Un jóven de esta ciudad sufrió en la tarde de ayer un ataque apoplético en la Esplanada habiendo sido asistido por varios de estos vecinos.

El vapor correo «Nuevo Mahonés» embarcó ayer en Alcudia para Barcelona 14 pasajeros, 358 cerdos y 24 bultos de varios géneros.

En la Administracion Subalterna de Hacienda de esta provincia ingresaron en Octubre último 71.759.95 pesetas y se pagaron 153.636.69.

Durante el pasado mes de Octubre entraron en el puerto de esta ciudad 28 buques con 317 tripulantes, 287 pasajeros y 4.715 toneladas.

El presente hecho por S. M. la Reina al Embajador de Marruecos consiste en un magnífico juego de té, de plata, y el del Kerdudi, ó sea el primer secretario, en un precioso centro del mismo metal.

Los demás regalos son armas blancas, revolvers, relojes con incrustaciones de oro y vários objetos de capricho.

Por encargo de la Academia de Ciencias de Berlin, y protegida por el Gobierno alemán, saldrá en breve una expedicion científica con direccion al mar polar del Norte, entre Irlanda y la Groelandia. Esta nueva expedicion polar no limitará sus investigaciones al referido mar, sino que recorrerá tambien el Oceano Atlántico hasta las costas de la América del Sur.

Mr. Schneider, director de los grandes talleres del Creusot, ha ofrecido, con motivo de su eleccion, un viaje de recreo á Paris á mil de sus obreros. Estos permanecerán cuatro días en la capital, asistiendo á funciones teatrales y á un gran banquete que se celebrará en uno de los locales de la Exposicion.

El 20 del actual se rennirá en Bruselas el Congreso que ha de tratar sobre la extirpacion de la esclavitud en Africa, y se inaugurará solemnemente la Universidad católica de Friburgo.

En la administracion de correos de esta ciudad se hallan detenidas las siguientes cartas:

#### Por desconocidos

Mahon: Margarita Sol; Miguel Vives; Fernando Bejar; Maria Judici; Catalina Pons; Maria B. Cardona; Gumersindo Alonso; Rafaela Goñalons; Juan Gomila; José Carreras; Manuel Rubio Garcia; Eugenio Blasco Ureña; Rotiga de Osma; José G. Hernandez; Miguel Dalmau; Eulalia Mercadal; Martín Grau; Juan Camps y Mercadal; Catalina Mercadal; Ignacio Sans; José Oliver Balaguer; Maria Oliver; José Sierra; Francisco Soler; Francisco Soler; Cristóbal Grau; Victor Chominria; Manuel Cubero; Narciso Rotger; Pedro Camps; José Gimenez, y Sres. Pons y Huguet.

Villa-Cárlos: Eulalia Mari y Margarita Fuxá de Prieto.

#### Sin destino

Clotilde Miranibell.

#### PROCEDENTE DEL EXTRANJERO

##### Desconocidas

Alayor: José Pons y Juan Riera.

Mahon: Margarita Coll; Vicente Mayans y J. C. Kok.

—Hay cartas para la corbeta «Encarnacion» y para el bergantin goleta «Elena».

Los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

#### PARA ALCUDIA

D. Francisco Morillo; Jaime Olives; Antonio Borrell; Gabriel Castro; Juan A. Guinera; Ramon Ballester; Andrés Paeras; Nicolás Gelabert; Bartolomé Comas; Jaime Qués.

#### PARA BARCELONA

D. Antonio Victori y su señora; Agueda Pons; Antonia Carreras de Pons; Agustina Sanchez; Lucia Gomila; Maria de la Hoz; José Llaveria; Pedro Cao; Ramon Nugués; Enrique Compte; José Blasí; un individuo de marina; dos guardias civiles; Eugenio Brancoleon; Cesar Cao; José Grabulosa.

#### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 3.—1 vaca, 107 kilos, Jaime Gomila; 1 ternera, 51. id.; 2 cabras, 36, Torre nova de San Cristóbal; 1 vaca, 97, Antonio Cardona de Alayor; 1 ternero, 154, Estancia San Carlos; 1 cordero, 19, Estancia Antonia Olives de Mahon; 1 vaca, 225, Miguel Mercadal de Mahon; 1 ternera, 149, id.; 5 cerdos, 351.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 2.—7.45 n.

En el Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente, se firmó el reglamento para la aplicacion de las disposiciones contenidas en el nuevo Código respecto al matrimonio civil; y la convocatoria para el Congreso nacional juridico que ha de celebrarse en breve.

Madrid 2.—9 n.

Asegúrase que la comision de presupuestos del Congreso formulará el jueves dictamen acerca de los mismos, á fin de que pueda procederse inmediatamente á su discusion.

Los conjurados insisten en sus ideas de retraimiento.

Madrid 2.—11 n.

Es objeto de muchos comentarios en los círculos políticos la conferencia de mas de tres horas que han celebrado el Sr. Martos y el Duque de Tetuan. Los amigos de uno y otro dicen que el lunes próximo se conocerá en el Senado el alcance de la misma.

Madrid 3.—1 madrug.

Una vez aprobados los presupuestos se designarán las audiencias de lo criminal que han de suprimirse en virtud de las economias introducidas en el Ministerio de Gracia y Justicia.

El Sr. Cánovas del Castillo se ha negado en absoluto al retraimiento parlamentario del partido conservador que le ha propuesto el Sr. Romero Robledo.

Hoy han de celebrar una conferencia los Sres. Martos y Cánovas del Castillo: esperase con ansia el resultado de la misma.

Madrid 3.—7 m.

En Glasgow durante una tempestad

cayó un rayo sobre una casa en construcccion, derribando el remate de la misma que se desplomó sobre la techumbre de una fábrica de tapices hundiéndola y causando cuarenta muertos y diez y ocho heridos.

Madrid 3.—8 m.

En el Consejo de Ministros se acordó rechazar la proposicion presentada por el diputado conservador Sr. Cos-Gayon, y se dió encargo al Ministro de Hacienda de sostener el debate, auxiliándole los demás compañeros si lo hicieran necesario las contingencias del mismo: se acordó tambien mantener en toda su integridad el derecho de los diputados á corregir las cuartillas taquigráficas, toda vez que el contenido del Diario de Sesiones debe ser considerado como el único texto oficial de los discursos que se pronuncien en ambos cámaras; y por último se acordó en principio exceptuar de descuento en sus haberes á los individuos del cuerpo de vigilancia.

Madrid 3.—11 m.

Paris.—Hay gran marejada con motivo de la cuestion del Tonkin, asegurándose que con motivo de la misma tendrá que abandonar su cartera el Ministro de la Guerra.

En el hundimiento de la fábrica de tapices ocurrida en Glasgow, se han descubierto veinte y cinco cadáveres más.

Madrid 3.—11 n.

Créese que la comision que entiende en la reforma de la contribucion industrial, propondrá una rebaja en las cuotas de un tres por ciento.

Antes de la sesion de mañana conferenciarán los gefes de las minorías monárquicas, para acordar la conducta que han de seguir en vista de la actitud del Gobierno.

Madrid 3.—11.30 n.

Los carlistas se reunirán mañana en un gran banquete para celebrar los días de D. Carlos de Borbon.

El Ministro de Marina se encuentra completamente restablecido.

Han conferenciado extensamente los Sres. Cánovas del Castillo y Martos. Ignórase el resultado de su entrevista.

Madrid 4.—10.15 m.

Constantinopla.—El Emperador Guillermo II, la Emperatriz y el príncipe Enrique, han asistido al oficio religioso celebrado en su obsequio en la capilla alemana de Pera. Las calles del tránsito estaban atestadas de gente, y ocupados todos los balcones y ventanas, calculándose en doscientas mil las personas que han presenciado el paso de los regios personajes, tributándoles una verdadera ovacion.

Por la tarde, los Emperadores han recibido á la colonia germánica de la ciudad imperial.

COTIZACIONES

Barcelona 2.—4'30 r.

4 por ciento Interior.	75'37
4 por ciento Exterior . . . . .	77'27
4 por ciento Amortizable . . . . .	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	106'06
Banco Hispano-Colonial . . . . .	66'10
Ferrocarril de Barna. á Francia.	65'15
Id. del Norte de España.	92'40
Id. de Orense . . . . .	19'40
Id. de Almansa. . . . .	125'50
Ferrocarril de T. B. y Francia . . . . .	65'75
Id. del Norte . . . . .	80'00
Id. de Orense . . . . .	38'62
Id. de Almansa. . . . .	73'00
Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlántica . . . . .	86'00

Empeños del Casino Mercantil Interior 16 rs. vn. paga alcista.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Carlos Borromeo obispo y confesor  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria

Santo de mañana

S. Zacarías profeta y santa Isabel, padres del Bantista



D.<sup>a</sup> Mariana Vidal y Marsal

HA FALLECIDO  
á las 10 de la mañana de hoy  
á la edad de 77 años  
(E. P. D.)

Sus afligidos hijos Sebastian y Juan Seguí y Vidal, hijas presentes y ausentes, hijos é hijas políticos, nietos, nietas y demas familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tenga presente en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 10 de la misma.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.  
Casa mortuoria, Cifuentes, 61.

ANUNCIOS

PÉRDIDA

La tarde del dia de Todos los Santos, se extravió en el Cementerio Católico de esta Ciudad, un reloj de plata para señora, con su correspondiente cadena y una cinta negra La persona que se dign e presentarlo á lacalle de Sta. Eulalia n.º 1 ó en la Imprenta de este periódico, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

CROMOS DE ALEMANIA

En breve se recibirá un gran surtido en la calle Portal de Mar núm. 16.

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS Y NIÑAS

Los han recibido en la sombrerería de Rafael Delgado.

CALLE DEL CASTILLO N.º 36 y 38

Para Alquilar

Lo está la casa calle de Ramís n.º 12. Informarán, calle Alonso III. n.º 4.

SE NECESITA

Una muger que entienda los que haces de un horno de pan-cocer.

Darán razon en el horno de la calle de San. Jorge.

NODRIZA

Una que desearía encontrar criatura para amamantar á media leche. En esta Imprenta daran razon.

Un alivio para los sastres

hay los tan acreditados trajes de niños desde 3 años hasta 12, con pantalon largo. á precios baratísimos: de 10 á 20 ptas.

Abrigos de 10 á 20 pesetas:

Capas para hombre, de 20. 40 y 50 ptas.

4 PORTAL DE MAR 4

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

GRAN FÁBRICA DE PASTAS

PARA SOPA

DE

LORENZO ROTGER

4 ROSARIO 4

Fabricacion esmerada

Precios sin competencia

Visitad mi establecimiento que la prueba hará mi recomendacion.

NOTA.—Los pedidos se sirven á domicilio.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

DEBUT DE LA CÉLEBRE COMPAÑIA

FRATELLI LAMBERTINI

PRECIOS A DIARIO.

Palcos plateas. . . . .	Ptas. 6'00
Palcos principales . . . . .	» 8'00
Palcos segundos. . . . .	» 4'00
Palcos terceros. . . . .	» 2'00
Butaca con entrada. . . . .	» 1'50
Silla sin entrada. . . . .	» 0'25
Entrada general. . . . .	» 0'50
Media entrada. . . . .	» 0'25

Abono

POR 6 ÚNICAS REPRESENTACIONES

Palcos platea. . . . .	Ptas 30
Palcos primeros. . . . .	» 36
Palcos secundos. . . . .	» 18
Palcos terceros. . . . .	» 9
Butacas con entrada . . . . .	» 7'50

Hoy y mañana son los dias destinados para que los Sres. Abonados á la temporada anterior pasen aviso de si desean sus localidades, pasado el martes se pondrán á la venta pública.

Se admiten encargos en la conserjería del teatro, para la primera funcion, que tendrá lugar el jueves 7 de Noviembre.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.

LA MAHONESA

DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

DE

VALLS, THOMAS Y PONS

8, CALLE NUEVA, 8



Habiéndose refundido en un sólo establecimiento las antiguas Droguerías de nuestros predecesores, los Sres. Valls y Thomás, con el fin de dar mayor impulso é incremento á sus operaciones mercantiles, tenemos el honor y satisfaccion de participar á sus numerosos favorecedores y al público en general que hemos inaugurado dicho nuevo establecimiento, en cuya instalacion no se ha perdonado sacrificio alguno para ponerlo á la altura de los demás que tratan con mayor amplitud el citado ramo. En prueba de ello y como garantía de lo expuesto, detallamos á continuacion, si bien con algun lacónismo para no fatigar la atencion de nuestros lectores, algunos de los múltiples depósitos de especialidades importantísimas, para cuya venta somos los únicos designados en esta Isla por sus mismos inventores.

El Cuajador instantáneo

Gran descubrimiento moderno para la coagulación rápida de la leche, en la fabricacion del queso

mantecas, cremas, etc. etc.; preparado por Sir H. J. Feralfk-Wsreillóvrebamo-Emiest.

La Amarillina

Polvo sin rival para el tinte de la manteca, en la fabricacion de los quesos de Holanda, Gruyere, etc. etc. preparado por el mismo Sir Feralfk.

Tinta Americana

Llegitima americana para teñir el carton suela.

Antipirina

Preparado moderno del Doctor Sabaté.

Solucion Hernandina

preparada por el Farmacéu tico D. Juan Hernandez de Alayor.

Aguas de Vals de la

Sociedad General de aguas minerales de Sant Jean, Desideree y Preciense.

Tarr y Wansson

Pintura patente de cobre para los fondos de bu-

ques de madera, conservándolos limpios durante un año.

Polvos de cacao de

Richard C. van Haageu de Utrecht.

Legías Fénix y Palma

para el lavado de ropa de todas clases.

Carretes seda de los Sres. Gutterman y C.<sup>a</sup>, marca Corona.

Acetífugo Seeling para devolver á los vinos agrios su color y sabor natural.

Además este establecimiento se halla totalmente surtido de los artículos de mercería, paquetería, perfumería, etc. etc. y de todos los otros concernientes al ramo de Droguería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

CALLE NUEVA 8